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age, continuously practicing intensively (22 26-27 human years, 18 people 30-31, 34-35 a person 19 years of age). Defining 
indicators of lipid peroxidation, antioxidant protection and intravascular activity of platelets. The activity of catalase and 
superoxide dismutase in blood plates in athletes did not differ significantly between the ages, not changing with 26-27 to 34-
35 years. Candidates and masters of sports of Athletics first adulthood is stably low platelet lipid peroxidation. By regularly 
practicing candidates and masters of sports of track and field was invariably low intravascular activity of platelets, largely 
associated with the low number of receptors to the inductor aggregation and solubility coefficient on their surface.
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Изучены факторы риска здоровья подростков и их вклад в общее качество жизни на территории городов 
Брянской области методом анкетирования. Подростки - социальная и возрастная группа населения, наиболее 
чувствительная к влиянию стрессорных факторов извне, так как в этот период наиболее интенсивно проис-
ходят физиологические изменения организма, протекают процессы роста и развития. Авторская анкета вклю-
чала 8 разделов: материальное положение семьи, жилищные и коммунально-бытовые условия, образование 
родителей, условия питания, обучение подростков, распространенность вредных привычек. Вопросы анкеты 
предусматривали оценки подростками собственного самочувствия. Опрошено 138 подростков в возрасте 15-17 
лет, проживающих на техногенно загрязненных территориях (г. Ново- зыбков) и в условно нормальной зоне (г 
Почеп). Среди подростков из г Новозыбкова основным фактором риска здоровью выявлены вредные привычки. 
У респондентов из г. Почеп превалируют такие факторы риска, как плохое материальное положение и недо-
статочные условия питания. Факторы риска «внутришкольной среды», коммунально-бытовые условия, обра-
зование родителей практически не оказывают отрицательного влияния на качество жизни подростков. Уровень 
материального обеспечения семей (достаточно низкий) также не оказал воздействия на качество жизни.
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Risk factors of teenagers’ health and their contribution to general life standard on the territory of Bryansk region were 
explored by the method of questionnaire. Teenagers are a social and age population group who are the most sensitive to the 
influence of outside stress factors because this age period is known for intensive physiological changes and active processes 
of growth and development. The author’s questionnaire included eight sections such as financial family standing, living 
conditions, parent’s education, nutrition, teenagers’ education and incidence of bad habits. The questionnaire provided for 
teenagers’ assessment of their well-being. 138 teenagers aged 15-17 living in the anthropogenically polluted area (the town of 
Novozybkov) and relatively clean zone (the town of Pochep) were questioned. Among main health risk factors of teenagers 
from Novozybkov bad habits prevail. The respondents from Pochep seem to suffer from such risk factors as low financial 
family standing and bad nutrition. According to the survey school environment, living conditions and parents’ education have 
little influence on teenagers’ well-being. Quite a low financial family standing did not have an impact on living standard.
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Целью исследования было провести сравнительный анализ отдельных психофизиологических реакций в 
покое и под воздействием соревновательной нагрузки у спортсменов, занимающихся различными видами вос-
точных единоборств. Исследование было проведено при использовании АПК «Спортивный психофизиолог». 
Для оценки достоверности результатов исследования использовался t-критерий Стьюдента. Сделан вывод, что 
спортсмены, занимающиеся кикбоксингом, обладают сильной нервной системой. Для них характерны более 
высокая скорость простых сенсомо- торных реакций, чем у занимающихся карате. Спортсмены, специализиру-
ющиеся в карате, обладают средней по силе нервной системой. Для них характерны более замедленные, чем у 
кикбоксеров, простые сенсомоторные реакции. Соревновательная деятельность положительно сказывается на 
обеих специализациях, вызывая укорочение простых сен- сомоторных реакций.


